



## II CONGRESO LATINOAMERICANO DE CIENCIAS SOCIALES Y PRE CONGRESO ARGENTINO CODESOC - REGIÓN CENTRO. "APORTES Y REFLEXIONES A 40 AÑOS DE LA DEMOCRACIA EN ARGENTINA. PODERES, PROYECTOS Y DISCURSOS EN DISPUTA."



### MARINA DOMÍNGUEZ

*Licenciada en Desarrollo Local-Regional. Maestranda en Desarrollo Territorial - UTN FRRA. Doctoranda en Ciencias Sociales UNCUYO. Becaria Interna Doctoral Cofinanciada UNVM. Miembro del equipo facilitador de la Red de Universidades para el Desarrollo Territorial.*



### CAROLINA NIEVES

*Lic. en Desarrollo Local-Regional. Doctoranda en Administración y Política Pública. Becaria doctoral por CONICET en AVE-CEVE (Centro Experimental de la Vivienda Económica). Docente en el Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Villa María.*

Durante el 5 al 9 de junio del 2023 se llevó a cabo, en la Universidad Nacional de Villa María, el 2º Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales bajo el lema "Aportes y reflexiones a 40 años de la Democracia Argentina. Poderes, proyectos y discursos en disputa". En el mismo marco, el Consejo de Decanas y Decanos de Ciencias Sociales (CODESOC) realizó el Pre Congreso Argentino reuniendo a la región centro de sus universidades partícipes. El evento fue organizado por el Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Villa María, con la participación de destacados especialistas del ámbito académico nacional y latinoamericano.

Sus actividades estuvieron distribuidas en las sedes de la Universidad, teniendo lugar de apertura en San Francisco luego en Jesús María, siguiendo en Córdoba y cerrando en el Campus en Villa María, con múltiples y diversas participaciones que, permitieron perseguir objetivos en torno a diálogos acerca de las complejas problemáticas de la sociedad actual, debatir la vigencia de las categorías sociales en tensión con las conflictividades situadas y globales, revisar campos de acción profesional de

las disciplinas sociales y propiciar escenarios para compartir colectivamente el valor de las mismas en general y de la perspectiva latinoamericana en particular.

Para ello, se organizaron más de 55 mesas donde se debatieron 12 ejes temáticos con la presentación de más de 300 ponencias. Los ejes ordenaron los debates en clave latinoamericana, en temas en torno a: democracia; transformaciones del Estado, gestión pública y políticas públicas; desigualdades sociales; desarrollo, territorio y democracia; escenarios internacionales; innovación (es); ciencias sociales y la educación superior; generaciones: niñeces, adolescencias, juventudes y adulteces; problemáticas ambientales y la administración y la contabilidad.

Además, a lo largo del Congreso, se presentaron 15 paneles y conferencias magistrales con la participación de referentes en diversas temáticas que fueron de suma importancia para profundizar los debates y complejizar las perspectivas. Junto a Carlos Seggiaro, Alexandre Roig, Alejandro Russo, Nora Landart, Juan Manuel Abal Medina, Alejandro Grimson, Horacio Cao y su equipo del Nodo Córdoba AAEAP, Alejandro Dolina, María Eugenia Hermida y otros exponentes, se sintetizaron algunos de los debates en torno a la Ciencias Sociales y se plantearon desafíos para seguir repensando los escenarios del saber de las ciencias.

Cabe destacar también que se llevó adelante un espacio de intercambio con los territorios, donde la Universidad escucha y aprende de las demandas de los actores territoriales. En ese sentido, Carolina Basualdo (intendente de Despeñaderos) y Miriam Prunotto (ex Intendente de Estación Juárez Celman, Presidenta del Ente Intermunicipal de Gestión Metropolitana y actual candidata a vicegobernadora por la provincia de Córdoba) compartieron sus experiencias de gestión local como un modo de interpelar a las ciencias sociales para que estén a la altura de las necesidades de los territorios.

Por otro lado, el intercambio y retroalimentación de las perspectivas hizo mella con la participación de referentes académicos y de gestión de otras universidades. Los paneles de equipos CLACSO Argentina y los de decanas y decanos de CODESOC sin lugar a dudas ponderaron los principales desafíos que se encuentran en la región y, para lo cual, las ciencias sociales deben ser aún más protagonistas en contexto de resguardo a la democracia.

Para entender nuestro devenir es necesario mantener viva nuestra lucha. Por ello, nuestro momento de mayor emoción durante el Congreso fue el reconocimiento como Profesora Honoraria a la Abuela Sonia Torres, presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo filial Córdoba pero, por sobre todo “nuestra querida abuela Sonia” una ineludible fortaleza que nos interpela día a día a seguir



convincientes por más Memoria, Verdad y Justicia.

Por ello, hacia los 40 años de democracia, la lucha por los derechos siempre será una constante, para defenderlos o para conquistarlos. El legado de la historia nos exige que nuestros saberes comprendan a los territorios y a las sociedades desde sus vivencias. Es nuestra responsabilidad trascender las aulas y construir herramientas de transformación que ponga en diálogo nuestros saberes con el de los territorios. Estas instancias de Congreso nos invitan a pensarnos intensamente en ese sentido. Porque las ideas son introducidas y debatidas en las mesas temáticas pero continúan en los pasillos, en los almuerzos, por correo, hacia la complejización de las miradas y del intercambio de experiencias, desde saberes integrados y comprometidos con la defensa de un acuerdo común que lleva 40 años: la democracia, como bien y derecho inalienable del pueblo argentino. Por ello, festejamos haber podido realizar este congreso, nos quedamos con un montón de aprendizajes pero también de expectativas para reencontrarnos en una próxima edición.

### **Los aportes del desarrollo: la interdisciplinariedad en ciencias sociales**

En marco del Congreso, bajo el eje n° 6 de las temáticas sugeridas por la comunidad académica del Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales de la UNVM, se llevaron a cabo 11

mesas que abordaron sub ejes sobre “Desarrollo, Territorio y Democracia”. Con más de 50 ponencias presentadas, el equipo de coordinación del eje, agrupó los temas en 10 subejos sobre: producción agroecológica en zonas periurbanas y rurales; procesos y debates en torno al desarrollo económico productivo; agendas y debates sobre el hábitat integral y la gestión urbana; experiencias de políticas públicas de turismo; discusiones acerca de la comunicación en los procesos de desarrollo local; redes y organización en torno a las problemáticas ambientales; vinculación territorial y diálogo, el rol de las Universidades territoriales; la seguridad y las conflictividades; y la oralidad en la historia y la cultura.

Durante los días 7, 8 y 9 de junio se presentaron tanto en la sede de Córdoba como en el campus de Villa María, las 56 ponencias evaluadas y aprobadas. Entre los y las exponentes se acercaron estudiantes, graduados y docentes de la Licenciatura en Desarrollo Local-Regional y de otras carreras del Instituto, pero además compañeros y compañeras de las Universidades de: Córdoba (Universidad Provincial y Nacional), Río Cuarto, Tres de Febrero, Rosario y Rafaela.

El lema del Congreso: Aportes y reflexiones a 40 años de la Democracia en Argentina. Poderes, proyectos y discursos en disputa, interpeló cada



mesa temática, dando cuenta de la importancia de la mirada interdisciplinar en los procesos de desarrollo.

Tal consigna, llevó a los y las participantes y coordinadores/as de mesas, a pensar y debatir sobre cuáles son estos desafíos de cara a los 40 años de democracia ininterrumpidos en el país, el periodo más largo vivido hasta el momento. En ese sentido, se debatió desde cómo y qué procesos productivos se piensan en nombre del desarrollo; cuáles son los desafíos en términos de garantía de derechos, como el acceso a un hábitat digno y a ciudades inclusivas; qué políticas públicas y proyectos sociales y colectivos disputan los dispositivos de seguridad o bien cómo se crean redes que recuperan las oralidades para dar sentido a la historia y la cultura, o como cuáles son las estrategias de comunicación desplegadas en los procesos de desarrollo para dar a conocer y dar lugar a la participación de la comunidad; también se discutió sobre las deudas y desafíos de cara a las problemáticas ambientales en marco de procesos de desarrollo integrales y sostenibles.

Entre las conclusiones arribadas aparecen como claves pensar desde territorios y contextos anclados en las realidades locales, desde miradas interdisciplinarias, participativas y comprometidas con dar espacios al diálogo y a la concreción de

acciones que tiendan a potenciar reales procesos de desarrollo, integrados y sostenibles. Desde estos acuerdos y generando debates hacia adentro (y afuera) de las ciencias sociales, se fundan los consensos de cara al futuro democrático, donde la articulación y la interdisciplina resultan los ejes claves para mirar y accionar sobre las realidades actuales.

### **Taller de “Universidades Territoriales: Red de Universidades para el Desarrollo Territorial”**

Durante el año 2022, la Red de Universidades para el Desarrollo Territorial incorporó una dinámica de trabajo que amplió la coordinación a un equipo de representantes de diferentes nodos; quienes reflexionan en torno a los objetivos centrales de la red, proponen estrategias de trabajo para el fortalecimiento de la misma y toman decisiones operativas al respecto. Este compromiso colectivo permitió comprender las realidades de cada nodo, ampliar la participación y dinamizar aquellos diálogos necesarios que mantienen a la red en “movimiento”. Como red, comprendemos que encontrarnos es una dinámica de suma importancia, no sólo por la posibilidad de dialogar fluidamente sino también por la sensación de sentirnos cerca y en confianza. Por ello, en un sentido organizativo, priorizamos que el próximo congreso de Desarrollo Territorial se organizará en el año 2024, no



obstante, cada nodo trataría de aportar durante este año a una sinergia entre las agendas de trabajo que ya tienen programadas cada equipo para este año. En ese sentido, en el marco del II Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales, trabajamos en un taller que nos permitió compartir un panorama general de situación de la red, reflexionar sobre algunos desafíos e incorporar a un nuevo nodo al espacio.

Nuestra dinámica de interacción nos permite conocernos y reconocer nuestras idiosincrasias, metodologías, haceres y condiciones de posibilidad. En algunas situaciones hemos consolidado ciertos grados de confianza que nos permiten articular y caminar en conjunto ciertas iniciativas, sin embargo, no son procesos estáticos, la facilitación de los vínculos implica seguir profundizando nuestra identidad colectiva. Por ello, luego de mapear nuestra localizaciones territoriales y esquematizar los conceptos que hemos profundizado desde nuestro primer encuentro como red, nos propusimos analizar desafíos que hacen a la funcionalidad, visibilidad y trascendencia de nuestra estructura y propósitos.

En ese sentido, a partir de una serie de preguntas disparadoras reforzamos la importancia de ampliar

nuestros debates, pero también construir una identidad común. Una red que nos identifique en lo político, lo teórico, la praxis y las emociones. Una confianza que sin lugar a dudas permite un flujo retroalimentativo entre nodos. Caminamos hacia ese proceso, con cierto grado de incertidumbre, pero con ansias de fortalecernos. Somos conscientes de que ya no podemos pensarnos de manera aislada, las prácticas transformadoras harán raíces en la medida en que podamos demostrar que es inminente otra universidad para con los territorios.

Este 2º Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales y Pre Congreso Argentino (CODESOC) nos deja sumamente agradecidos con todo el equipo organizador y con todo el conjunto de personas que se sumaron a compartir sus investigaciones, reflexiones y desafíos. Entendemos que cada uno de estos encuentros es un punto de partida para continuar renovando las convicciones que hayamos en las aulas y en los territorios. Las ciencias sociales podrán y deberán seguir construyendo procesos colectivos de transformación. Sus múltiples disciplinas, en diálogo con otras ciencias y diversos actores, se enriquecen de espacios como estos. Renovamos las energías y caminamos hacia un próximo congreso.

